

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

Seccion editorial.

JARDINES INGLESES DE RECREO EN LAS POBLACIONES.

Una de las mas importantes aplicaciones de la horticultura moderna es la creacion de jardines para hermostrar y dar salubridad á los centros de poblaciones. Ejemplos de estos verdaderos adelantos los tenemos en los sorprendentes *squares* de Paris, donde sin temor de equivocarnos, antes de pocos años su número será tan considerable como en Londres.

Sensible es que nuestras plazas y paseos públicos estén solo plantados con acacias, olmos etc., en sistemática ordenacion, habiendo sin duda impedido hacer otra cosa la escasez que hasta ahora hemos experimentado de aguas. Siempre se ha exagerado en el extranjero las muchas dificultades que se oponian á hacer esta clase de jardines; pero desde hace algunos años han sido resueltas y desvanecidas por el inteligente M. Samuel Brome, el cual, á un talento superior reúne una práctica de 30 años como jardinero del delicioso *square* de Londres, llamado *Temple Gardens*. La tierra vegetal que en él ha empleado no solo ha sido muy poca, sino que las primeras labores no fueron de mucha importancia ni costosas. Se nos dirá con sobrada razon que nosotros tendríamos de gastar mas en las nuestras, porque el bajo-suelo de Madrid es estéril, y compuesto por lo regular de arena, greda compacta ó escombros que exigen renovarlo y asistirlo con frecuentes

y abundantes riegos.

Esta es la razon, segun creemos, que ha aconsejado preferir para las plantaciones las acacias, por la facilidad con que agarran; se crían y se conservan sanas sin resentirse de la mala calidad del suelo ni de la crudeza de las estaciones.

En Londres las plantaciones de jardines y paseos se hacen á fines del invierno, produciendo esta práctica muy buenos resultados; aquí la época varia, y hasta plantaciones se han hecho, á principios de la primavera, pero lo cierto y positivo es, que por todas partes se ven plántones no agarrados.

En los jardines de recreo público de Londres y Paris predominan los árboles de hojas persistentes como el acebo, el bruno del género de las asparagineas, y los de la innumerable familia de las coníferas que exigen especiales cuidados para plantarlos, y que raros son los grandes que arraigan.

La mucha y bien entendida importancia que en aquellos países dan á estos hermosos vegetales, siempre vestidos de verde follaje es tal, que Mr. Pepin, incansable investigador y cultivador de especies exóticas en el jardín botánico de Paris, y en el establecimiento central de agricultura de la sociedad imperial de Harcourt (departamento del Eure), se esmera en cultivar una cantidad inmensa de especies procedentes todas de Argel, Oriente, Himalaya, Nepal, Japon, California, Méjico, Magallanes, Chile, Australia y Nueva Zelanda.

La mayor parte resisten los crudos inviernos y temperaturas de mas

de 15 grados bajo cero, de Francia y no sólo se concretan sus cuidados y desvelos á la multiplicacion de todas estas diferentes especies, cuyo número pasa de 80, sino que las destina al hornato público y á repoblar los montes del Estado y los de los particulares, para acrecentar la importancia agrícola y abastecer las necesidades de las artes.

Entre dichas especies figuran el cedro del Atlas, cuyo temperamento es mas rústico y mas pronto su crecimiento que el del Líbano; la auracaria imbrica; el torella nucifera y el kinko de semillas comestibles; la sequeira sempervivens, el único que entre todos los de la familia de las coníferas retoña por sus raíces despues de cortado el tronco, el libocedrus de Chile, de elegante porte; los *chamæcyparis*, *glyptostrobus*, *saxe-gothea*, *fitz-royal*, *cephalotaxus* y otros cuya nomenclatura extranjera será tan familiar dentro de algunos años como lo es en el día la de muchas plantas que hace 30 no conocíamos.

De todos estos árboles, propagados por el entendido M. Pepin, tal vez algunos no resistirían las sensibles variaciones atmosféricas y transiciones de calor y frio del centro de nuestra Península; pero parece que dicho señor asegura que M. Roerl, horticultor en Méjico, ha recogido á 3.000 metros de altura sobre el nivel del mar semillas de otras 85 especies de pinos, cuya adquisicion, si es cierta, es de mucha importancia para enriquecer la silvia europea.

El adorno mas importante de los jardines ingleses es el *gazon* ó *cesped* que se forma con el *ray-gras*

(*Lolium perenne*), cuya simiente que importamos del extranjero, la emplean los jardineros, sin convenir con mucha frecuencia en muchos terrenos y en varias temperaturas y exposiciones. Ella es sensible á los fuertes calores, poco ó nada se cuidan de asociarla á la de otras gramíneas que espontáneamente se crían en todos nuestros suelos y que resisten toda clase de temperatura. M. Courtois-Gerard ha estudiado esta clase de siembras y ha formado combinaciones que han sido coronadas con admirable éxito en las praderas y entre arbolados del bosque de Bolonia, el cual generalmente es seco, arenoso y aun estéril. Si hubiera querido modificar la composicion geológica del terreno, hubiera sido preciso traer de otros puntos muy distantes tierra fértil, cuyo coste de acarreo hubiera sido fabuloso por su extension perimétrica.

Para evitar tantos gastos, principió por estudiar todas las clases de gramíneas que nacían espontáneamente en aquellos parajes, y con las semillas que supo recoger y luego propagar hasta recoger grandes cantidades, compuso sus mezclas, teniendo en cuenta cada localidad especial para vestir las, como lo ha hecho, de frondosa y tupida alfombra de vegetacion.

En los sitios ventilados y descubiertos sembró la agrostida rastrera; el bromo de prados, el dactilo apelotonado; las festucas: pratenses, ovina y rastrera; la fluvia olorosa la uca lanosa; otras yerbas pratenses y el ray-gras, destinado á cubrir solo el suelo hasta el completo desarrollo de las otras espe-

FOLLETIN.

MANUAL DE EQUITACION

por D. Pedro A. Sartorius.

Continuacion.

Ayudas y castigos.

La espuela en los caballos es una ayuda y es un castigo. En la oportunidad de sabérselas aplicar está la superior inteligencia del jinete.

Segun mi dictamen, cuando el caballo se llama á las piernas, y lo rehúsa, la aplicacion de las espuelas es una ayuda: cuando un caballo es muy fogoso, está intranquilo, se descompone, y tiene poco juicio, con las espuelas se modera y aplaca: cuando la naturaleza no le favorece, le hace perezoso, desabrido ó indómito, con las espuelas se le ayuda y se hace mas agradable su educacion. En las ayudas se necesita tacto, prudencia y sobre todo aplicarlas á su tiempo, porque si im-

prudentemente se ayuda con las espuelas sin la inteligencia necesaria y sin la firmeza y habilidad que el jinete necesita, podrá adquirir un resabio y destruirse un buen caballo.

Muchos adversarios tenemos los andaluces entre los profesores, siendo yo particularmente á quien mayor número de estos dirigen sus tiros por efectos del castigo que oportunamente aplico á los caballos; pero dichos profesores quieren confundir las ayudas con el castigo. Yo puedo asegurar á mis lectores, que jamás imprudentemente he ayudado ni castigado con las espuelas á ningun caballo, cabiéndome por el contrario la satisfaccion de decir, que despues de los muchos años de práctica que cuento, no he conocido otro animal que merezca mayor cariño, y por consiguiente siempre he estado muy distante de la dureza con que se califica mi tratamiento.

A la penetracion de mis lectores queda ahora conocer la causa de esta censura injusta é inmerecida de que con frecuencia soy el blanco. Sirvan estas reflexiones como de correctivo para hacer comprender á mis antagonistas, que en nin-

guna ocasion he aplicado las espuelas de la manera innecesaria que equivocadamente se me atribuye, sino convencido de que con ellas corregia los resabios difíciles de remediar por otro camino: y cuando tal convencimiento he tenido, las he aplicado con la valentia que mi mismo ardor me inspiraba, arrojando con serenidad los riesgos á que he solido esponerme para obtener con ellos los resultados provechosos que me prometia. Apliquenlos mis lectores de este modo, y su censura no será tan mordáz y severa como suele ser.

Las ayudas con las espuelas no deben darse á pinchonazos, sino que apoyado el caballo sobre el bocado y corridas las espuelas vigorosamente, alojando suavemente la mano de la brida, quedará libre con una disposicion extraordinaria en todas sus fuerzas. Acostumbrado el caballo á estas ayudas, tendrá la mayor parte de su educacion y podrá seguramente impedirsele cualquiera defensa que intentare tomar.

El galope.

Para este movimiento es preciso que el

caballo esté perfectamente recogido y flexible para poner en juego sus resortes. El jinete para este aire se preparará del modo siguiente: deberá conservar el equilibrio del caballo con agilidad hasta colocarlo en la posicion que requiera el movimiento. Si el caballo sale galopando con el pie derecho, inclinará la mano á la izquierda, apoyando la pierna derecha, siendo condicion de este ejercicio que el caballo esté equilibrado y recogido, conservando sobre todo la posicion que este aire requiere para la regularidad del movimiento. Lo mismo se cambia el pie derecho que el izquierdo, usando para ello las ayudas contrarias á el anterior; mas para este cambio de movimiento se necesita soltura y graduar las fuerzas del animal, pues de lo contrario deteniéndose quedaria deslucido el jinete en un aire que debe ser aunque violento, gracioso.

Son muy pocos los jinetes que reúnen toda la gracia, soltura y firmeza que se necesita en nuestros caballos para galoparlos á la perfeccion y desenvolverlos en la guerra (término práctico del país), en los cambios de derecha é izquierda y pasadas, mucho mas en los fogosos y de mu-

cias cuya vegetacion es mas lenta. Agregó á estas mezclas un poco de achillea mille folium, y trébol blanco ó infolium repens, sembrando en los sitios algo sombríos la agrostida rastrera; las festucas dura, ovina y prateuse, la poa de bosques, con los bromos pratenses, la fluva, ray-gras, ochillea y el trébol blanco en los perfiles ó caballones.

La festuca ovina sirve ademas para formar perfiles que son mas vistosos y agradables que el box. La siembra de asiento en linea: aunque es bueno y conveniente, M. Duncan aconseja sembrarla en eras para trasplantar luego los pies pequeños sin mucho gasto, trabajo y entretenimiento.

Otro grupo de vegetales que aprecian poco los jardineros es aquel al cual pertenece la phytolacca de candra, que ademas de ser una planta vivaz muy safoida, sus tallos son de hermoso color violeta, teniendo hasta dos metros de altura, con hojas grandes y flores pequeñas en racimos muy vistosos.

El nombre vulgar con que se la conoce es el de uvas de oso, y aislándola en los jardines es como produce efecto en la ornamentacion de ellos. Lo mismo sucede con la persicaria de Levante, el ricino rutilante, el silfo perfoliato, el verbarco, vernonia etc.; la campanula piramidal, los iris, ruscos, jubarbas ó siempre vivas, orprios y otras muchas plantas que en las rocas naturales ó artificiales, mezcladas con la numerosa especie de los helechos, vejetan con tanta lozanía en esta época del año.

Las acanthas, aros, cardo-maria (silbyum Marianum,) herces, esfondillos etc., son tambien dignas de figurar; y por los vivos colores de sus frutos, la momordica, balsamina y otras curcubitáceas de adorno como la alcaquerie, peonias arbóreas y martynias. Todas estas plantas de facil cultivo resisten nuestras diferentes temperaturas, y son á propósito para poblar y hermosear los jardines á la inglesa, que por lo mucho que imitan la bella naturaleza, son mas agradables que los simétricos, monótonos y recortados perfiles de box cuyo gusto data de la época de Luis XIV.

cho brio, para los que se necesita de un tacto especial en las ayudas, en la mano, en la cintura y en las piernas; es en fin un conjunto de resortes, que repito, son muy pocos los ginetes que tienen esa elegante y preciosa habilidad.

Los caballos perezosos y de poca voluntad á el trabajo, es necesario ayudarlos con las espuelas continuamente para que no pierdan el aire del movimiento, y por consiguiente es necesario en el ginete un equilibrio especial, para no deslucirse.

Como un caballo haya tenido buenos principios de doma en pasos atras, en trotar suelto y resuelto, corrido en dos lecciones las espuelas, y haya union, un ginete diestro podrá entusiasmar á los buenos inteligentes por ser uno de los aires que mas hermosean al caballo español.

Del salto.

Ciertas combinaciones del arte de equitacion se necesitan para ayudar á los caballos á saltar, y de este modo suplirlos la falta de agilidad y fuerzas en los principios. Es necesario dirigir perfectamente el salto, dando soltura en su elevacion, co-

Sensible es que nuestros jardineros no se dediquen al cultivo y mejorara de nuestra flora indigena, la cual comprende numerosas especies poco conocidas y de muchísima importancia, que con el arte que todo lo perfecciona, serian de recurso inapreciable para adquirir honra y provecho, evitando á nuestros aficionados á jardines las cuantiosas sumas que emplean en plantas traídas de Paris, Nantes, Bélgica ú Holanda, las cuales pocos se dedican á multiplicar en grande escala para alivio del bolsillo de los propietarios.

Seccion oficial.

—La GACETA del 24 solo contiene un real decreto modificando la actual institucion de los jueces de Paz, y reduciendo su número á uno por cada juez de primera instancia, excepto en los pueblos que no sean cabezas de partido, en los que, habiendo ayuntamiento habrá tambien un juez de Paz. Cada juez de Paz tendrá dos suplentes.

D. Carlos Ramirez Arellano, Caballero Maestrante de la Real de Ronda, del hábito de Calatrava y de la Real y distinguida órden de Carlos III, ex-diputado á Cortes y de esta provincia, individuo de la Academia Nacional de Arqueologia, de la de Ciencias, literatura y bellas artes de Córdoba, del Instituto africano de Paris. Alcalde Constitucional de esta Capital y Presidente de su Excelentísimo Ayuntamiento.

Hago saber: que de conformidad con el Real decreto de 20 de Setiembre último, deben verificarse en esta ciudad en los dias 31 del actual y primero del siguiente, las operaciones electorales para el nombramiento de un diputado á Cortes por este distrito, y en su virtud habiéndose designado el salon bajo de la Exma. Diputacion de esta provincia para constituir la mesa electoral, debo advertir á los electores que aquellas darán principio á las ocho de la mañana del primero de dichos dias, empleándose hasta las doce en la constitucion de la mesa, para lo cual cada elector podrá llevar escrita ó es-

mo recoger y tomar cuando caiga en tierra.

El galope es el aire que naturalmente se acostumbra para el salto; para éste se necesita reunir las fuerzas del anima, y recogiendo de brida á el empuje de las ayudas, darle soltura á el mismo tiempo que se guarda el equilibrio del movimiento.

La mayor parte de nuestros ginetes saben que cuando un caballo empieza á aprender el salto, se le pasea por el rondel y por entre los pilares del saltador, y poniéndole luego la barrera, se le va graduando segun la disposicion de sus fuerzas y agilidad.

Este movimiento es de mucha firmeza, y son indispensables en el ginete que tenga la cintura flexible, los muslos apoyados con fuerza, el asiento firme y el tacto necesario para corresponder á la accion que el caballo vá á ejecutar; de lo contrario se espone el ginete á dar un golpe de graves consecuencias, y el caballo queda deslucido en lo que ejecuta.

Piafe.

La union es el principio del piafe. Los

cribir en el acto la papeleta que designe dos secretarios escrutadores continuando la votacion del Diputado hasta las cuatro de la tarde y repitiéndose en el siguiente. Y para que llegue á noticia de los electores se fija el presente en Córdoba á 26 de Octubre de 1858. — Carlos Ramirez Arellano.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

Leemos en la España del 23:

Una correspondencia de Madrid que publica el Norte de Bruselas, dice que el gobierno español ha resuelto enviar á las aguas de Méjico una escuadra con una expedicion de 15,000 hombres que saldrán en breve de la Habana, donde se estaban haciendo los preparativos necesarios al objeto.

«España, añade el corresponsal, tiene en su hermosa Antilla 34,000 hombres aclimatados y dispuestos á entrar en campaña. Esas tropas, cuyas condiciones no pueden ser mas satisfactorias, están perfectamente armadas y equipadas. Además tenemos en Cuba todos los recursos pecuniarios que se necesitan. Los 15,000 hombres que parten de la Habana se harán dueños, ya sea de Tampico ó de Veracruz y su castillo.

Una vez ocupada Tampico y su aduana en poder de los españoles, queda suprimida la fuente de los principales ingresos de la república.»

El corresponsal dice que nuestras tropas penetrarán sin obstáculo serio en el pais, que, desgarrado por sus discordias, no podrá oponer á nuestros batallones una fuerza respetable, y España obtendrá la satisfaccion que se le debe de justicia. Añade ademas que tiene motivos para creer que se han dirigido ya notas sobre el particular á los gabinetes de Francia y de Inglaterra.

Todo esto está muy bien, excepto lo de las notas á Francia é Inglaterra, porque en último extremo no harian mas que dilatar la satisfaccion que debemos exigir con las armas en la mano á aquellos revoltosos republicanos.

primeros dias se debe dar al caballo un poco de movimiento, teniendo presente que es necesario pararlo repetidas veces cuando levanta y vuelve á bajar los pies sin ganar terreno adelante; de este modo se calma la excitacion que le produce un movimiento al cual no está acostumbrado. La maestria del ginete debe consistir en la oportunidad de las ayudas y tacto de las manos, para que obtenida que sea la movilidad queden las distancias arregladas poco á poco; para ello se necesita en el ginete mucho tacto y una delicadeza sin igual.

Estando bien tomados los tiempos del movimiento, balanceándose el caballo y puesto en aptitud, adquirirá elevacion y magestad. Las ayudas de manos y piernas necesitan en el ginete mucha práctica y habilidad, pues de lo contrario se acelerará el anima y fácilmente se descompondrá. El piafe no agrada hasta que el caballo no lo ejecuta con perfeccion, y esto no sucede mientras que no se unan y equilibren sus fuerzas para las exigencias del movimiento. Todos los caballos pueden piafar, como dice Baucher; hay caballos que por su construccion no les

—El general Dulce vá á contraer matrimonio en Barcelona con la señorita Albina Treserra y Thompson.

—En la tarde del 16 descargó una fuerte tormenta sobre Azualcázar (Sevilla), la que arrojó tres rayos que ocasionaron la muerte de tres personas.

—Decíase que habiendo verificado parte de la guarnicion de Melilla una nueva salida para coger otro cañon que los moros tenían enterrado en su campo, no tuvo el mismo feliz éxito que la anterior, pues á la retirada tuvieron que sostener un reñido combate, en el que como es de suponer hubo algunos heridos.

—La circulacion monetaria se ha aumentado en Europa desde primero de año en 1,150 millones de reales, lo cual esplica la afluencia de metálico á las cajas de los diferentes Bancos. Londres, la plaza por decirlo así, única del comercio de metales, ha recibido 1,462,181,480 rs. en oro y 430,815,130 rs. en plata, y ha esportado para el Asia solo la cantidad de 331,071,010 rs.; distribuyéndose lo restante en Europa.

—Parece que en uno de los pueblos de Valencia se ha presentado una terrible plaga que empieza á desarrollarse segun la actualidad, es la elefantiasis ó lepra tuberculosa.

—Leemos en la Discusion sevillana del 19:

«Anteayer por la noche, á la hora de salir del coliseo de San Fernando la concurrencia, y en una de las calles mas pasageras de aquel circuito, se arrojó desde el balcon de un segundo piso un jóven vestido de pantalon, chaqueta agabada, chaleco y corbata negros; cayendo en la corriente cabeza abajo, los brazos estendidos y las piernas en aspa, y como una masa inerte.—Hubo gritos y espasmos nerviosos de algunas señoras, y los caballeros que las acompañaban se acercaron presurosos al infeliz suicida; encontrándose un muñeco formado con un almohadon de paja, una careta de pasta y ropas maniqui que ciertos jóvenes zumbones destilaron á dar un susto de

favorece la naturaleza para este aire; mas graduados y recogidos lentamente pueden remediarse preparándolos poco á poco el resultado de un buen piafe. El ginete debe ser suave para este movimiento, procurando que las estremitades del caballo movidas diagonalmente se suspendan y caigan juntas. Las manos y las piernas deben estar de acuerdo obrando unidas con movimientos sensibles, que es en lo que debe fijarse mas particularmente la atencion del ginete.

Corbetas.

Este es un aire muy natural y muy facil de ejecutar despues de la educacion en el paso trote y galope, y debe procurarse para ello equilibrar y derribar las piernas del caballo. Este hace las corbetas doblando las ancas, avanzando las piernas en cada tiempo con igualdad, sin perder de vista sus fuerzas naturales, procurando afirmar la cabeza con el verdadero apoyo de la boca, y aligerar el cuartito delantero para que recoja sus fuerzas sobre las piernas.

(Se continuará.)

marca mayor á una familia conocida, y que maldito el chiste que halló en tal broma.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Viena 20. Continúa el disentimiento entre este ministerio y el archiduque gobernador del reino Lombardo-Veneto.

Desde 1.º de noviembre, el Banco descontará las letras de cambio de efectos públicos con el nuevo papel.

Londres 20. El Parlamento suspenso hasta el 19 de noviembre.

Francia se unirá con Inglaterra para proteger la ejecución del canal de Nicaragua, y sostener á esta república en su justa defensa, contra ataques de invasores.

Berna 20. Los comisarios federales de Ginebra, no han recibido aun respuesta del gobierno.

El ministro de Rusia presentó ayer sus credenciales.

Paris 20. Es numerosa y respetable la escuadra que de los Estados Unidos se dirige al Paraguay, por lo cual se hacen aquí diferentes suposiciones.

Paris 22. El vapor *Coligny* llegó el 19 á Lisboa, y se espera la pronta resolución de la cuestión pendiente entre el gobierno francés y el portugués.

El *Constitucional*, asegura que muy en breve las fortificaciones de Paris van á ser comprendidas dentro del radio señalado á los derechos de puertas.

Londres 24. Ayer llegaron algunas palabras inteligibles de Teranova, en Valentia se ocupan de responder.

Nadie pereció en el palacio de cristal; pero asciende á un millón la pérdida.

El general Perez de Nicaragua fué recibido como embajador.

Berna 21. El gobierno ha anunciado á sus comisarios generales que ha convocado al Consejo supremo para decidir la cuestión relativa á internar los emigrados.

Paris 21. Continúa en la India la insurrección envalentonada y el egército inglés falto de hombres.

Berlin 21. Ayer se abrieron las Cámaras; el príncipe regente, hermano del rey, ha pronunciado el discurso de apertura, que nada ofrece de notable.

Las conferencias del Montenegro han adjudicado á este el distrito de Cráhovó y á Turquía el territorio de Colachina.

Turin 21. Muchas cartas de Milan dicen que es allí grande la irritación contra la dominación extranjera.

—De San Petersburgo escriben que el emperador Alejandro no desista en llevar adelante la difícil y colosal empresa de liberar á los siervos de su imperio. Las palabras que S. M. I. ha pronunciado en diferentes puntos durante su último viaje, prueban efectivamente que se halla resuelto á vencer cuantos obstáculos se le opongan, por grandes que estos sean. Debe suponerse que no escaseará los medios para conseguir la realización de su pensamiento sin chocar con

demasiada violencia con la nobleza, atendido el espíritu de prudencia que tanto distingue al soberano moscovita. En su concepto, la reforma es urgente, y es preciso hacerla descender desde arriba, para impedir que suba de abajo.

—Los asuntos de China no se hallan en buen estado por mas que se haya dicho lo contrario. Hace poco que se reunieron á las inmediaciones de Canton mas de diez mil chinos fanáticos, que entablaron una sangrienta pelea, de la cual resultaron mas de dos mil de estos fuera de combate. Se asegura que esperan refuerzos para dar algunas batidas en las poblaciones comarcanas. Los mandarines han amenazado á los chinos de Macao y otros pueblos, con cortarles la cabeza á sus parientes si no obedecen sus disposiciones; de manera que no les queda otro recurso mas que la emigración, encontrándose poblaciones enteras inmediatas á Macao completamente desiertas, y donde de todas las operaciones se hallan paralizadas.

—Las últimas noticias de Constantinopla alcanzan al 6 del presente mes, en cuya fecha no se hablaba en la capital del imperio otomano que del estado de Candia, á donde se enviaban tropas de refuerzo para hacer frente á las eventualidades. La agitación de la isla era, en efecto, muy grande, y profundo el descontento de sus habitantes, que hasta habian llegado á armarse, y reclamado la revisión que se les ha prometido á uno de los impuestos. No debe olvidarse que la Puerta les prometió no ha mucho grandes concesiones, y que los de cumplir sus promesas, parece atenta únicamente á encontrar el medio de eludirlas. Asi se explica la irritación que domina á los isleños, de la cual hay agentes extranjeros que se aprovechan para producir trastornos que les sean provechosos. Según la *Esperanza*, diario de Atenas, entre los varios emisarios que corrian por Candia de uno á otro punto, uno llamado Scallides, se presentaba como agente de la Gran Bretaña, y prometía en su nombre la abolición de impuestos durante veinte años, si la isla quería ponerse bajo el patronato de Inglaterra. El mismo periódico citado, añade que el cónsul inglés, lejos de desmentir públicamente tales manifestaciones, se habia contentado con hacer una débil protesta ante el gobernador. Resulta, por lo tanto, que si la Gran Bretaña tiene proyectos acerca de Candia, lo cual no puede sorprender á nadie, cree que el momento de ponerlos en ejecución ha llegado, ó cuando menos se aproxima. Sin embargo, no debe ocultarsele que, suceda lo que se quiera por ahora en la susodicha isla, el pretender sustraerla al dominio del gran Señor, es asunto muy delicado y que ofrecería inconvenientes imposibles de apreciar hoy. Por mucho que la mortificación su ambición, preciso será que espere á la muerte del enfermo, y entonces sabe Dios la parte que recogerá de la herencia.

Gacilla.

—UN PERJUICIO.—Llamamos la atención de la autoridad competente para que se sirva mandar arrancar cuanto antes el primer arbol de la linea derecha de la calle lateral izquierda del paseo de la Agricultura. Este tronco falto de lozanía ha sido atacado por un insecto (*Scolytus Destructor*) que, reproduciéndose admirablemente, no tardará en llevar, si se deja, su desastrosa influencia á todos los demás árboles poco vigorosos. Según hemos visto, lo han analizado de teididamente personas competentes y han convenido en la necesidad urgente de que desaparezca.

—DISCRITOS.—He aquí los de esta provincia para la próxima elección de Diputados á Cortes.

1.º Córdoba: comprende la Capital donde votan sus electores y los de Trasierra.

2.º Cabran donde votan sus electores y los de Doña Mencía, y Baena donde votan sus electores y los de Castro del Río y Nueva Carteya.

3.º Hinojosa: donde votan sus electores, y los de Belalcázar, Viso, Santa Eufemia y Villaralto; y Fuente Obejuna donde votan sus electores y los de Valsequillo, Granjuela y Blázquez, y Espiel donde votan sus electores, y los de Belmez, Villanueva del Río, Villaviciosa, Obejo y Villaharta.

4.º Lucena: donde votan solamente sus electores. Benamejil donde votan sus electores y los de Palenciana, Encinas Reales é Iznajar, y Puente Genil donde votan sus electores y los de Monturque.

5.º Montilla: donde votan sus electores y los de Espejo y Montemayor, y Aguilar donde votan sus electores.

6.º Posadas: donde votan sus electores y los de Almodovar y Hornachelos, Palma donde solo votan sus electores, la Rambla donde votan sus electores y los de Fernanunz y Montalvan, y la Carlota donde votan sus electores y los de Gualcazar, Fuente Palmera, Santa Ella, San Sebastian de los Ballesteros y la Victoria.

7.º Pezoblanco: donde votan sus electores y los de Anora, Conquista y Guijo, Villafranca donde votan sus electores y los de Adamúz, y Dos Torres, donde votan sus electores y los de Alcaracejos, Pedroche, Torrecampo, Villanueva del Duque y Villanueva de Córdoba.

8.º Priego: donde votan sus electores y los de Castil de Campos, Fuente Tojar, Almedinilla, Zuheros, Rute, Luque y Carcabuey.

9.º Villa del Río: donde votan solo sus electores, Montoro donde votan sus electores y los del Carpio y Pedro Abad, Cañete donde votan sus electores, y los de Montente y Valenzuela, y Bujalance donde votan solo sus electores.

—INTERVENTOR ESPECIAL DE MINAS.—Ha sido nombrado para este cargo en esta provincia D. José Sanchez Campino.

—INDUSTRIA MINERVA.—Ha sido admitido el registro de cuatro pertenencias de la mina de carbón titulada *San Federico*, sita en la canada del Cerrillo, término de Belmez.

—Los HOMBRES GRANDES.—Levando la ruda lid de Goliath y de David en la Sagrada Escritura, se admiraba D. Ventura del pastorcillo adalid.

Un tal de no sé qué nombre le replicó: «no se asombre de que el ánimo así mande: David era un grande hombre. Goliath un hombre grande.»

—OTRO DESCUBRIMIENTO.—Se acaba de descubrir en los estantes de la biblioteca del Cuerpo legislativo francés una obra de botánica, cuyas márgenes están cubiertas de notas manuscritas de Juan Jacobo Rousseau.

He aquí lo que escribia el filósofo de Ginebra acerca del suicidio verificado por medio del opio:

«La propiedad embriagadora del opio ha hecho que acudan á él algunos de esos insensatos, que rompen voluntariamente los lazos de su existencia, y que creen que el frío mortal circulando lentamente por sus venas con el opio, los liberta sin sentirlo del peso de la vida, ahorrándoles las agonias de una muerte próxima; este medio no les ha producido el deseado efecto.»

Rousseau escribió estas líneas algunos meses antes de su muerte, y protesta, sin duda, contra el aserto de los biógrafos que han sostenido que Juan Jacobo habia puesto fin á su vida valiéndose de esa mortífera yerba.

Boletín religioso.

Hoy. Stos. Vicente, Sabina y Criseta, mártires de Avila.

Estos tres santos eran hermanos, naturales de Eivora, (hoy Talavera de la Reina). Yendo Daciano por las ciudades de España derramando sangre de católicos por orden de los emperadores Diocleciano y Maximiano y hallándose en Eivora oíd no á Vicente sacrificase á los Dioses. El santo mozo se lo rebuso con entereza por lo que fué preso y condenado á muerte. Sus virtuosas hermanas se reunieron con él y tuvieron medio de fugarse juntos á Avila, donde los alcanzó la persecución; y allí fueron atrocemente martirizados hasta que les arrastaron las cabezas entre dos piedras. Ocurrió el martirio de estos santos el 27 de Octubre del año 303.

—Hoy reza la Iglesia de S. Fructuoso, confesor, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la iglesia de S. Francisco.

—Cuarto día de novena de S. Rafael en su iglesia, media hora después de oraciones.

—Cuarto día de novena á S. Rafael en la iglesia de S. Pablo á las oraciones sin sermón.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. del Socorro, en su hermita.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, S. María, S. Juan, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de los Años, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Beny Pastores, Ntra. Sra. de los Dolores, Ntra. Sra. de los Dolores, Ntra. Sra. de los Dolores, Ntra. Sra. de los Dolores.

—En las secciones anteriores.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 23 de Octubre. — 3 por 100 consolidado a 43 y 42,93 y el diferido a 31,15. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 25 de Octubre a igual hora del 26 del mismo.

	Fanegas.	Precios.
ALHONDIGA.		
Trigo	29	43
	12	43
	21	46
	11	47
	6 1/2	23
Cebada	45	23
	12	23
	10	23

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Trigo	132	43
	24	45
	200	45 1/2
	40	46

Aceite fresco dentro de la ciudad a 43 id. en los molinos a 32. Jabon blanco a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 37 a 33; cebada de 23 a 23 1/2. Aceite en la Calzada de 36 1/2 a 37; para el consumo a 37 1/2.

—MÁLAGA.—Trigo de 30 a 60. Cebada de 26 a 27. Maiz de 34 a 35. Garvanos de 71 a 100. Habas de 38 a 48. Yeros de 38 a 42. Alpriste de 84 a 86. Aceite a 37.

—GRANADA.—Trigo de 41 a 36 rs. Cebada de 27 a 29. Habas de 45 a 43.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan Nuñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRANSPORTES.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. Entran de Sevilla los días pares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares de 12 a 1 de la noche y salen para Sevilla a los dos. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas de la mañana.

—CARRUAGES DE D. BENITO FERRELL.—Entran de Madrid y Sevilla de dos en dos días a las 4 de la tarde, y salen al siguiente entre 5 ó 6 de la mañana, admitiéndose arrobos para todos los puntos de España a precios convencionales.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara. Parador del Puente.

—TRANSPORTES GENERALES DEL AEMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administracion de Diligencias del Norte y Mediodia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzo; en la Posada de Santa Marta, calle de San Pablo; y en el parador

nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administracion se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

—En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Anton, se admiten arrobos para ser conducidas a Madrid, ó a Sevilla y todos los pueblos de sus carreras.

—CARRUAGES FIJOS ENTRE ESTA CIUDAD Y LA DE ANTEQUERA de la propiedad de D. Alfonso Maroto.—Salen de esta todos los Martes y Sabados por la tarde: de Antequera los martes y viernes a iguales horas. Se despachan en Córdoba, carrera del Puente número 70. En Lucena parador de Vista Hermosa y en Antequera parador nuevo de la Concepcion calle de Santa Clara.

—CARRUAGES DE CÓRDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho calle de la Sillería número 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

—José Espejo, conocido por Corona, deseoso de complacer a el público, ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carratraca, Málaga, Granada, Jaen y otros puntos, cuando el público lo necesite, dicho carruaje va dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto sea posible: su parada es en Lucena, posada de la Caridad calle Maquedano.

—LA ANDALUZA.—Este coche diligencia hará su viajes a Lucena TODOS LOS DIAS. Saldrá de Córdoba a las ocho de la mañana. Se despacha en el Parador del Sol.

PRECIOS DE LOS ASIENTOS.

De Córdoba a	Bna.	Intr.
Cuesta del Espino	8	6
Fernan Nuñez	20	15
Montemayor	24	18
Portichuelo	28	21
Montilla	32	24
Aguilar	36	27
Monturque	44	33
Lucena	52	39

—DILIGENCIAS DEL CORREO ENTRE CORDOBA Y LUCENA.—Desde 1.º de Diciembre próximo hace sus expediciones saliendo de esta ciudad a las 12 1/2 del día, guardando las horas e itinerario del Correo. La administracion se halla establecida en la carrera del Puente número 24 y 25 a cargo de D. José Muñoz.

De Córdoba a	Bna.	Int.
Cuesta del Espino	8	5
Fernan Nuñez	20	18
Montemayor	24	16
Portichuelo	28	21
Montilla	32	24
Aguilar	36	27
Monturque	44	33
Lucena	52	39

—CASA DE COMISION Y TRANSPORTES de D. Alfonso Maroto.—Se admiten pasajeros, encargos y toda clase de cargamentos para Andujar, Bailen, Jaen, Granada, Madrid, Sevilla, Cadiz, Montilla, Lucena, Antequera y Malaga. Se contraen grandes conducciones a cualquier punto de la Peninsula.

Avisos.

—RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA CAPITAL. Del 1.º al 5 del mes siguiente vence el plazo para el pago del 4.º trimestre de las de Territorial é Industrial, y se previene a los Sres. Contribuyentes que dichos días se hará la cobranza en la caja de Tesoreria dando principio a la de domicilio el 6 por la parroquia de la Catedral y sucesivamente el orden que ocupan en el repartimiento. 6=1

—VENTA. En la plazuela de S. Hipólito número 25 se despachan patatas manchegas legítimas a 7 rs. arroba. 4=1

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exíjese rigurosamente en cada frasco, la firma y rubrica de Borrell hermanos.

MADRID: laboratorio químico, calle Mayor 17. — BARCELONA: calle del Ausalto, número 12. — CORDOBA: botica y de Avilés y Cano, en la de Moutilla.

AL COMERCIO Y OFICINAS.

En la imprenta de este periódico se raya papel para libros a gusto del consumidor, y a precios muy equitativos.

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende la huerta nombrada de Cinco Poyos, situada en el alcor de la sierra de esta Ciudad, al pago de la Arrizafa, de libre procedencia y esenta de toda carga, con naranjal, olivar, árboles frutales de toda especie, agua de pie y una bonita casa de recreo. La persona a quien convenga su adquisicion podrá tratar de su ajuste con D. Rael Barroso, calle Ambrosio de Morales. 4=4

—DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA, arreglado segun la última edicion de la Academia Española y aumentada con mas de veinte mil voces usuales de ciencias, artes y oficios. Se halla de venta en la Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tenas calle de la Librería número 1.º al módico precio de 35 rs.

—MIEL. En las confiterias de D. José Castillo calle de la Librería y de Almonas, se vende legítima miel de azahar, procedente de Palma del Rio a 100 rs arroba y a 4 1/2 rs. libra. 4=3

—VENTA. A voluntad de sus dueños se venden las fincas siguientes.

Una casa en la calleja de Quero, de esta ciudad, señalada con el número 8.

Otra número 13 plazuela de los Aladrosos.

Otra número 1, en la calle de la Alegria, que linda por el Sud con la anterior.

Y un capital de censo de 5,600 rs. y 168 de réditos annos, que paga la Sra. Doña Ana Maria de Hoces, de esta vecindad.

Quien quisiere interesarse en ellas podrá acudir a D. Juan de Dios Carrion, del propio domicilio. 4=3

—PERDIDA. En la noche del día 16 del corriente han desaparecido de la dehesa de Ribera la baja, en este término, dos potros que van a tres años, el uno castaño oscuro, calzado de los pies y el otro castaño encendido, ambos herrados. Quien los haya encontrado ó sepa su paradero, se servirá avisarlo a su dueño D. Antonio de Ariza de esta vecindad que dará una buena gratificacion.

—MONTANERA. Se vende de la existente en la hacienda del

Rosal de las Escuelas, para 200 cerdos granilleros. El que se interese en ella, podrá acudir a la plazuela de Capuchinas, casa número 1 donde será enterado del precio y condiciones.

—VENTA. A voluntad de su dueño se venden libras de gravamen una casa en esta ciudad calle Pozanco de S. Agustín número 3, y otra con el mismo número en la acera del Matadero, campo de la Merced extramuros de esta poblacion.

El Procurador D. Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros número 18 se halla autorizado para tratar la enagenacion.

—VENTA. Se vende una carretela montada en muelles de C., en muy buen estado de servicio, que se arreglará su precio; en la redaccion de este periódico daran razon 10=9

—CARPETAS DE DIBUJO. En el despacho de este periódico calle de la Librería número 1.º hallan de venta de varias clases y precios muy arreglados.

—VENTA. En el café de S. Fernando se ha recibido el rico salchichon de Arle, y queso de Gruillers y de plato, cosa muy superior y a precios arreglados. 6=2

—VENTA. La de la botica que estuvo a cargo de D. Mariano Herrera, en San Salvador, y la del fruto pendiente de bellota de la dehesa nombrada de Navajuncosal término de Adamúz.

Se trata con la señora viuda de expresado señor.

—PAPEL PAUTEADO. Se halla de venta por mayor y menor en el despacho de este periódico, calle de la Librería número 1.

—VENTA. La hay de cartones y cartulinas en la calle de la Librería número 1.

TEATRO.

Funcion 16 de abono para hoy.

La Zarzuela en 3 actos El Sargento Federico.

A las 8. A 4 rs.